



Discours de la fête patronale d'Allos 2025

15 août 2025

Madame la Vice-Présidente du Conseil Départemental,

Chère Magali,

Chers concitoyens, chers Allossards,

Chers amis,

C'est toujours avec une émotion particulière que je prends la parole lors de notre fête patronale. Un moment de partage, de convivialité et de lien entre générations. Cette année, ce moment revêt une signification toute particulière, car il marque aussi la fin de notre mandature.

Il y a six ans, vous m'avez accordé votre confiance pour conduire les affaires de notre commune. Ensemble, avec l'équipe municipale, nous avons dû tout d'abord retrouver la confiance de nos partenaires institutionnels privilégiés : Région, Département, Communauté de Communes, et faire face à des défis majeurs, avec responsabilité, rigueur, mais aussi avec une ambition profonde de préserver notre environnement, l'âme de notre village d'Allos et de nos stations, tout en préparant et protégeant l'avenir.

Un mandat d'engagement, dans un contexte hors norme

Durant ces années, le contexte national et international a profondément bousculé notre quotidien : crise énergétique, Covid-19, inflation, guerre en Ukraine, crue dévastatrice du 1er décembre 2023. Toutes ces crises ont eu des conséquences directes sur nos finances communales, notamment par l'augmentation du coût de l'énergie, du déneigement, des navettes, des marchés publics en forte hausse, corrélées avec une réduction et de profondes incertitudes quant aux dotations de l'État qui restent à venir.

Même si j'aurai encore l'occasion de le citer, je tiens ici à remercier très chaleureusement Monsieur le Sous-Préfet, qui nous a fortement aidés lors de cette catastrophe naturelle du 1er décembre 2023, en nous accordant une subvention de plus de 1 million d'euros, correspondant sensiblement à 50 % des travaux restant à la charge de la commune.

Il reste encore des séquelles — je pense entre autres à la passerelle sur le Verdon reliant le village au Seignus — mais aujourd’hui, tout travail dans un cours d’eau est soumis à des procédures administratives particulièrement longues et coûteuses.

Malgré cela, nous avons tenu bon. Nous avons maintenu les services publics, soutenu nos écoles, modernisé nos infrastructures et sécurisé notre territoire.

Pour mémoire, je sais très bien que tout ne suffit pas et ne va pas assez vite, mais vous devez savoir qu’à endettement constant, les réalisations ont été nombreuses :

Plus de 60 % des investissements de la mandature ont été concentrés sur Allos village : réhabilitation du plan d’eau, traversée sécurisée, rénovation de la base de loisirs et aménagement du Bike Park.

Nous avons créé de nouveaux services, comme le service Animation-Événementiel ou le guichet logement, et nous sommes en passe de créer « La Maison des Propriétaires » destinée à renforcer le lien avec nos résidents permanents et secondaires, pour les accompagner dans leurs démarches d’amélioration de l’habitat, dans le but avéré de favoriser la mise en marché sécurisée de leurs biens s’ils souhaitent les louer, ainsi que de garantir la valorisation de leur patrimoine.

Sous peu, les logements considérés comme des passoires énergétiques ne pourront progressivement plus être mis en location. Or, au regard du manque de lits dits « chauds », sans un travail collaboratif public/privé, c’est toute l’économie locale qui sera impactée, et par la même l’emploi permanent comme saisonnier.

Jusque-là, et malgré les difficultés, nous avons toujours protégé l’emploi communal, en maintenant un taux de masse salariale très bas (28 % contre 54 % en moyenne nationale) tout en conservant un bon niveau de service. Trop bas, diront certains, mais c’est à ce titre que nous pouvons espérer dégager des moyens pour soutenir nos investissements dont nous avons grandement besoin, si nous ne voulons pas accumuler davantage de retard par rapport à la concurrence des stations azuréennes qui bénéficient de moyens bien plus importants que les nôtres.

Une mandature difficile, courageuse, mais en totale transparence, avec la reprise en main de notre destin. Pas toujours comprise, mais rendue nécessaire et impérative face à la volonté intransigeante de nos voisins Ubayens.

Naturellement, le chantier le plus emblématique de cette mandature restera la reprise de la compétence Neige pour le Seignus. Avec la fin de la Délégation de Service Public en juin 2023, beaucoup en parlaient, nous l’avons fait et voté à l’unanimité parce qu’il le fallait.

Malgré le risque élevé de critiques postérieures aux décisions, et sans mettre en doute la capacité de compréhension du Président de la Communauté de Communes et des 61 conseillers communautaires hors vallée du Haut Verdon, je reste intimement persuadé que le prix que nous payons depuis deux ans pour soutenir le ski alpin au Seignus n’aurait certainement pas été assumé par la CCAPV.

Ce choix — audacieux, courageux, suicidaire au dire de certains, à hauts risques politiques — a malheureusement un coût important que l’on n’a jamais voulu prendre en compte dès lors que la station était gérée au risque et péril du délégataire.

Force est de constater que ce coût a déséquilibré notre budget de fonctionnement, augmenté les charges et réduit notre capacité d'investissement.

C'était un choix nécessaire pour prendre le contrôle de notre avenir, plutôt que de le subir sans que les Allossards n'aient mot à dire.

Je l'assume pleinement et totalement. Nous l'assumons et nous continuerons à le défendre, persuadés que nous sommes que l'avenir de notre commune se composera demain de trois sites indissociables et complémentaires.

En toute transparence, avec la ferme volonté de recueillir votre vision de l'avenir, au mois de juin nous vous avons sollicités au travers d'une concertation citoyenne qui a permis de dessiner les contours d'une feuille de route à court, moyen et plus long terme.

Si celle-ci a révélé que le ski alpin, tel qu'il est aujourd'hui, serait très vite en grande difficulté, elle a aussi indiqué que nous devons maîtriser la fiscalité communale. Jusqu'à quand ? Je ne sais pas le dire aujourd'hui.

Je sais très bien et je mesure pleinement toutes les difficultés — qu'elles soient économiques, sentimentales ou affectives — pour repenser et envisager la transition d'une station de ski en station de montagne.

Je tiens à dire et rappeler ici avec la plus grande fermeté que le domaine skiable du Seignus sera bien ouvert cet hiver, et que la transition se fera étape par étape en fonction des résultats, sans envisager à court terme un arrêt total des remontées mécaniques.

Il n'y a plus beaucoup de doutes que nous soyons contraints et forcés de réduire la voilure. Ce n'est pas de gaieté de cœur, y compris pour moi-même, car j'entends trop souvent dire que « le Maire veut fermer le Seignus ».

Si tel avait été le cas, je n'aurais pas versé 800 000 € en 2024 et budgété 1 100 000 € en 2025 pour permettre à la station de fonctionner cet hiver dans des conditions normales, si les conditions d'enneigement nous le permettent — mais cela, nous ne le maîtrisons pas.

Il est très clair que si nous sommes contraints de fermer une partie du domaine skiable, nous devons nous battre et faire preuve d'initiatives originales et novatrices pour maintenir l'ouverture du télésiège du Clos Bertrand, indispensable au maintien des socio-professionnels comme à l'attractivité de la station.

J'en profite pour remercier la Présidente du Conseil Départemental et Magali Surle-Girieud, 2e vice-présidente déléguée à la montagne, qui nous ont assuré, au travers du dernier communiqué de presse, de continuer à accompagner la commune jusqu'en 2028.

Vers l'avenir

Il y a 70 ans, nos prédécesseurs ont été capables, avec une réussite avérée, souvent contre vents et marées si je puis dire, de transformer notre territoire rural agricole en commune touristique. À notre tour de penser notre territoire de demain, en parfaite connaissance du défi climatique et des enjeux actuels.

À consacrer nos moyens financiers à combler des déficits, le risque aujourd'hui serait de ne pas

penser au lendemain, en laissant de côté les investissements nécessaires et indispensables au village, en valorisant le patrimoine et en confortant le parc de loisirs comme à La Foux, où nous nous devons d'accompagner le développement à venir de l'Espace Lumière.

Le projet de la Halle des Sports à La Foux en est un exemple. À ce jour, le permis de construire a été déposé, la première pierre sera posée dès l'automne 2025 pour une ouverture en 2026.

Outil de développement 4 saisons et après-ski, ce projet a retenu une attention particulièrement favorable de nos partenaires institutionnels. Un grand merci à Monsieur le Sous-Préfet et à Monsieur le Président de la Communauté de Communes pour avoir soutenu et obtenu 640 000 € de subvention de l'État. Merci à la Région, qui s'est engagée à hauteur de plus d'un million d'euros.

À ce jour, nous espérons l'accompagnement du Conseil Départemental et une demande est faite à la Communauté de Communes au titre d'un fonds de concours, ce qui nous permettrait de boucler le plan de financement à concurrence de 60 à 70 % de subventions.

Tout cela me permet de dire que, dès lors que nous sommes capables de penser et imaginer des projets d'avenir, nos partenaires privilégiés sont et seront à nos côtés.

2026–2033 : un cap pour Allos, un projet pour notre territoire

Une nouvelle mandature s'ouvrira en mars 2026, avec un nouveau mode de scrutin et l'impossibilité de panachage, comme nous en avons l'habitude. C'est donc un scrutin de liste avec parité totale hommes-femmes.

Le prochain Conseil Municipal devra être le reflet de notre commune, avec une représentativité cohérente du village, du Seignus et de La Foux, avec des hommes et des femmes au service du territoire du Val d'Allos.

Aujourd'hui, ce n'est ni le jour ni le moment de vous proposer un programme électoral, mais simplement de vous faire partager ma vision de la future mandature.

Le mandat à venir devra être celui de la résilience, de la transformation, de la cohérence, de la prise en compte du défi climatique, de l'adaptation aux nouvelles attentes de nos résidents comme de nos clients.

Ce mandat devra se préoccuper prioritairement du quotidien des résidents permanents et saisonniers, qui ont de plus en plus de mal à se loger, avec pour conséquences directes :

- Notre école communale, régulièrement menacée de perdre une classe ;
- Garantir aux jeunes couples les services à la petite enfance ;
- Favoriser l'implantation d'un médecin à l'année ;
- Élargir la saisonnalité pour la rentabilité de nos socio-professionnels ;

À l'image du lotissement des Auches, permettre aux jeunes autochtones de pouvoir accéder à des logements à loyer modéré.

Sur le volet du développement touristique :

- Assurer la transition du seignus en station de montagne 4 saisons, avec des parcours piétons, des activités d'hiver et d'été dans un modèle économique soutenable ;
- Maîtriser la construction de lits nouveaux qualitatifs et commercialisables ;
- Réhabiliter le bâtiment des guinands pour en faire un pôle indoor ;
- Aménager les cœurs de stations, parkings et cheminements piétons, penser confort et parcours clients ;

en partenariat avec le Parc National du Mercantour, conforter et améliorer les conditions d'accès au lac d'Allos en imaginant comment faire bénéficier nos socio-professionnels des retombées économiques de cette manne naturelle de renommée internationale.

Je veux redire ici qu'avec mes 4 adjoints et toute l'équipe de conseillères et conseillers municipaux, la commune d'Allos a été gérée avec sérieux, transparence et responsabilité. Chaque euro dépensé l'a été dans le seul objectif de l'intérêt général. Même si, parfois, certaines décisions ne font pas plaisir à tout le monde, chacune a été prise pour demain, et non pour les applaudissements du jour.

Ici, pas de politique politicienne : la réalité du terrain, c'est la franchise et l'honnêteté, la sincérité. Unis, nous serons forts. C'est dans cet esprit que nous avons travaillé ces six années, en préparant l'avenir avec vous, pour vous, pour que vive le Val d'Allos.

Pour en terminer, je veux remercier ici la Gendarmerie Nationale, toujours présente à nos côtés, nos pompiers toujours disponibles, le Parc National du Mercantour, et bien sûr les adjoints et élus de l'équipe municipale, qui ont réussi à me supporter, notre Directeur Général des Services Sylvain Geny, tous les chefs de service et agents communaux, l'Office du Tourisme, les socio-professionnels, les associations.

J'en profite pour saluer les jeunes d'Allos qui se sont regroupés pour créer un comité des fêtes avec à leur tête Lilas Pelissier, fille de notre instituteur préféré.

Et bien sûr, vous toutes et tous, ici présents pour notre fête patronale : un grand merci pour votre fidélité, votre confiance, qui donnent tout son sens à notre action.

À tous, une joyeuse fête du 15 août et de très bonnes vacances pour celles et ceux qui le sont. Et que vive le Val d'Allos !

Je vous remercie.

Michel Lantelme